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La UAEM en la prensa: 
 
La UAEM cumplirá con el pago de salarios antes del inicio de vacaciones: Álvarez Velasco 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) cumplirá con el pago de salarios de los trabajadores 
universitarios antes de que inicie el periodo vacacional de fin de año, informó Fabiola Álvarez Velasco, 
secretaria general de la máxima casa de estudios, quien dijo que van avanzadas las negociaciones con las 
instancias de gobierno. Expuso que uno de los primeros trabajos en la secretaría general tiene que ver con la 
revisión de los temas pendientes, como el pago de la nómina de los trabajadores, así como el pago de las 
prestaciones de fin de año. En ese sentido, explicó que desde la administración central se están realizando las 
gestiones ante las instancias correspondientes. “Estamos haciendo un trabajo muy fuerte para el cierre, 
principalmente en lo financiero, cerrar lo que es la nómina, ver lo que está en proceso y queremos iniciar con 
todas las áreas al cien para que cada uno de los que estén al frente pueda seguir dando resultados, eso es lo 
importante”. Fabiola Álvarez informó que el rector Gustavo Urquiza Beltrán ha realizado acercamientos con 
autoridades de la Secretaría de Educación Pública de Morelos y de la Secretaría de Hacienda del gobierno del 
estado. “Se está solicitando el dinero para que se radique y se dé cumplimiento a la catorcena de los 
trabajadores y se debe hacer posible antes de que se inicie el periodo vacacional, porque de otra forma se 
estaría en una falta. Esperamos que estén los depósitos correspondientes y podamos cumplir con las 
catorcenas de los trabajadores”. Dio a conocer que en la dirección de la Escuela de Estudios Superiores del 
Jicarero, de la cual era directora, se ha designado como director interino a  Manuel Rivas, quien se encargaba 
del área de ciencias ambientales y biología en la institución. Respecto del Colegio de Directores, del cual era 
secretaria ejecutiva, Álvarez Velasco informó que se emitirá una nueva convocatoria para elegir al nuevo 
secretario. 
La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera) y El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116890-la-uaem-cumplira-con-el-pago-de-salarios-
antes-del-inicio-de-vacaciones-alvarez-velasco.html 
 
Busca UAEM fideicomiso contra crisis 
Mediante aportación de organismos gremiales, del Gobierno estatal y Federal las autoridades buscan crear un 
fideicomiso para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); pretenden lograr en cinco años 
revertir la situación financiera de ésta. Dicho plan, elaborado para intentar remediar la crisis en la Máxima 
Casa de Estudios de Morelos, derivada de déficit de más de mil 300 millones de pesos por jubilaciones y 
pensiones, fue propuesto por el nuevo rector, Gustavo Urquiza Beltrán. “El fideicomiso consistiría en 
aportación que organismos gremiales pondrían de su parte, otra aportación sería del Gobierno estatal, otra el 
Gobierno Federal y una más la universidad, para arrancar. “Después, con la aportación de los sindicalizados 
podría ser revertida la situación”, explicó la autoridad universitaria. Reiteró que, a partir de 2018, iniciará el 
plan propuesto para lograr estabilidad económica durante la administración 2017-2023, que tiene a su cargo. 
Por otra parte, los cambios en la UAEM iniciaron desde la toma de protesta al doctor Gustavo Urquiza, el 
lunes, debido a que fueron asignados nuevos secretarios para la administración central. En la Secretaría 
General nombró como titular a Fabiola Álvarez Velazco; en la Secretaría Académica, al doctor José Ordoñez 
Palacios; seguirá como abogado general el licencia- do Alfredo Mena Díaz; en la Tesorería, Margarita 
Robledo Pedroza. Por otra parte, en la Coordinación General de Planeación y Administración, fungirá como 
titular el doctor Álvaro Zamudio Lara; de director general de Administración, Heriberto Velazco, y encargado 
de despacho de la Dirección de Infraestructura, Filiberto Suárez. 
Diario de Morelos, (Guillermo Tapia), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/edicionImpresa/Virtual/2017/12_Diciembre/Edi_06-12-
2017/Primera/docs/Primera_06.pdf 
 
Destacó Vera Jiménez indicadores de calidad e incremento de matrícula e infraestructura en sexto informe 
Indicadores de calidad académica, incremento de matrícula y vinculación universidad-sociedad, son los logros 
que Alejandro Vera Jiménez presentó en su sexto informe de actividades como rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y que entregó al pleno del Consejo Universitario. “El proyecto 
universitario planteado en este PIDE se orientó, por un lado, a responder a las necesidades de la 
modernización globalizada y a los criterios de calidad educativa, capacidad y competitividad académica 
establecidos por la Secretaría de Educación Pública y, por otro, a proporcionar la construcción de alternativas 
de formación basadas en valores de justicia y solidaridad con los sectores de la población más vulnerables y 
excluidos de la educación media superior y superior”, explicó. Afirmó que la UAEM es una de las 10 mejores 
universidades públicas estatales de México, de las más de 200 universidades del país y, particularmente, de 
las 31 que integran el Consorcio de Universidades de México (CUMex), con un crecimiento de matrícula e 
infraestructura inédito en la historia institucional, dijo. Además destacó la regionalización y reorientación de la 
oferta educativa. “Redoblando nuestros esfuerzos en favor de la inclusión y la pertinencia de dicha oferta, 
reorientamos la extensión a fin de resignificar la vinculación universidad-sociedad; abrimos el espacio 
universitario al debate político y acompañamos procesos sociales orientados a restituir la vida democrática en 
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el estado y a defender los derechos humanos, con lo cual se consolidaron la autonomía y la legitimidad de 
nuestra universidad y se redimensionó su proyecto social”. De la estadística resaltó que de 2011 a 2012 había 
una matrícula auditada de 22 mil 581 estudiantes. Para el ciclo 2017-2018 la matrícula es de 44 mil 72 
estudiantes; el incremento de matrícula representa un 95.17%. La matrícula de licenciatura en programas de 
buena calidad se incrementó de mil y un jóvenes al inicio de su administración, a 18 mil 478 estudiantes en 
programas inscritos y reconocidos por su buena calidad, lo que representa el 84% de incremento. En el mismo 
ciclo se registró una matrícula de 757 estudiantes de posgrado en programas de buena calidad y se 
incrementó a mil 280 estudiantes, es decir, un 69% más. “Teníamos 34 alumnos en programas educativos de 
licenciatura de buena calidad y hoy tenemos 45; en posgrados de calidad teníamos 25 y hoy tenemos 39 
programas. El incremento de profesores de tiempo completo de doctorado, teníamos nosotros 26 cuerpos 
académicos, hoy tenemos 47 cuerpos académicos consolidados. En materia de cobertura, teníamos 34 
unidades académicas; hoy tenemos 59 unidades académicas; teníamos una presencia en 11 municipios, hoy 
tenemos en 20 y se está iniciando la construcción en los próximos días, otra en Tepoztlán y ya tenemos una 
presencia en el municipio de Xochitepec, con nuestra oficina de transferencia”. “En materia de infraestructura, 
en 2011 tuvimos 23 edificios y al cierre de este periodo tenemos una construcción de 32 obras con fondos 
extraordinarios de la Secretaría de Educación Pública, y 45 con recursos propios; pasamos de construir en un 
periodo 23 nuevas edificaciones a 77 nuevas edificaciones, lo cual representa 54 obras más. Con estos 
innegables logros en materia de crecimiento de matrícula, cobertura educativa, capacidad y competitividad 
académicas, e infraestructura, nuestro proyecto social tuvo también un impacto importante en el entorno”, dijo 
Vera Jiménez. 
La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116889-destaco-vera-jimenez-indicadores-de-calidad-
e-incremento-de-matricula-e-infraestructura-en-sexto-informe.html 
 
Promueve ETL de la UAEM interés por la anatomía con actividades didácticas 
Como cada año y desde hace nueve los estudiantes del quinto semestre de la Escuela de Técnicos 
Laboratoristas (ETL) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), presentaron los trabajos 
finales de la asignatura de anatomía en la explanada de la unidad biomédica, con el objetivo de mostrar su 
interés por la ciencia. Lo anterior fue dado a conocer por Eliseo Oropeza Morales, académico de la Escuela de 
Técnicos Laboratoristas, quien destacó que esta actividad se ha realizado cada año en nueve ocasiones, para 
motivar su creatividad de forma didáctica al presentar los trabajos finales de la materia de anatomía. Esta, 
dijo, es la tercera evaluación de la asignatura, de acuerdo al programa por competencias del Sistema Nacional 
de Bachillerato (SNB) al cual pertenece esta escuela de nivel medio superior de la UAEM, razón por la que se 
organiza la exposición anatómica, donde de manera divertida aprenden los estudiantes. Al respecto, precisó: 
“Lo que tratamos de hacer es completar sus competencias, no únicamente dejamos los conocimientos para el 
área de la escuela, buscamos que ellos integren sus conocimientos, los lleven a la vida cotidiana y sepan para 
qué son necesarios, en este caso de la materia de anatomía. Cada año a finales de noviembre o principios de 
diciembre durante nueve años hemos realizado este proyecto”, dijo el académico. Oropeza Morales, destacó 
que los proyectos se presentaron mediante maquetas de uno a dos metros de altura, en esta ocasión 
participaron 110 estudiantes de los tres grupos de quinto semestre, con temas como los órganos de los 
sentidos, cerebro, piel, riñón y corazón. Por lo tanto, la exposición es parte de la asignatura en la que también 
realizan la antología de anatomía, autorizada por la Academia de Biología de la UAEM y las prácticas de 
laboratorio, “así afinamos los conocimientos para saber ser, saber conocer y saber hacer, saberes que se 
necesitan para ampliar su aprendizaje”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95450 
 

Nacional: 
 
Difunde la UNAM un video en redes sociales sobre su quehacer y actividades 
En un video en el que se difunden los valores e identidad de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), la máxima casa de estudios presenta un apretado recuento de su quehacer cotidiano y de sus 
amplias actividades en las áreas de educación, investigación, ciencia, tecnología, humanidades, cultura y arte. 
También muestra la importancia y enorme significado que tiene para la nación. Difundido en redes sociales, el 
video, de casi cinco minutos, menciona la creciente matrícula, de más de 350 mil alumnos de todo el país y el 
extranjero inscritos desde bachillerato hasta posgrado; los 40 mil académicos y 20 mil trabajadores; el canal 
de televisión y estación de radio que tiene; las más de 50 disciplinas deportivas que imparte, así como su 
presencia en siete naciones. Somos una universidad pública y estamos abiertos al mundo sin importar 
creencias religiosas, raza, orientación sexual, género, ideología política o situación económica; somos el 
mecanismo de capilaridad social mejor diseñado y estamos en la biografía de millones de mexicanos, se dice 
en el video, conducido por una pareja de jóvenes.  Así, se muestran rápidamente, entre otras cosas, sus 
buques e instalaciones del Observatorio de San Pedro Mártir, el herbario y jardín botánico, el estadio y el 
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Servicio Sismológico Nacional. Todos son administrados por la UNAM. En nuestras bibliotecas custodiamos y 
organizamos la memoria bibliográfica y hemerográfica de la nación, añade. 
La Jornada, p.37, (José Antonio Román), 
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/cultura/unam-video_institucional-orgullo_azul_y_oro-
universidad_nacional_autonoma_mexico_0_1079292400.html 
El Universal, (Sin firma) 
http://www.eluniversal.com.mx/video/cultura/nuestro-momento-es-ahora-nuevo-video-de-la-unam 
 
Hidalgo lanza el primer nanosatélite 100% mexicano 
El gobernador de la entidad, Omar Fayad Meneses, explicó que en coordinación con la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y la Agencia Espacial Mexicana (AEM), Hidalgo se convierte en pionera en el 
lanzamiento del primer nanosatélite que realizará investigación hidrometeorológica. En el lanzamiento que se 
realizó en las instalaciones del Consejo de Ciencia Tecnología e Innovación del estado, el mandatario estatal 
señaló que México puede ser competitivo en la búsqueda del conocimiento fuera del planeta. La innovación, 
destacó, es importante para el desarrollo de la entidad, por lo que adelantó que continuará con el impulso al 
desarrollo tecnológico. El satélite fue construido y diseñado por el Laboratorio de Instrumentación Espacial del 
Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM, a cargo de Gustavo Medina Tanco. Para su lanzamiento fue 
utilizada la plataforma estratosférica de instrumentación, que se utiliza para la validación de tecnología 
espacial. 
El Universal, (Dinorath Mota) 
http://www.eluniversal.com.mx/estados/hidalgo-lanza-el-primer-nanosatelite-100-mexicano 
 
Sedena y Conacyt vinculan investigaciones 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) inauguró el “Congreso Nacional de Investigación, Desarrollo e 
Innovación Tecnológica en el Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos”, cuyo objetivo es vincular los estudios de 
investigación realizados en el instituto armado con la sociedad del gremio científico e impulsar con ello la 
transversalidad del conocimiento. El evento fue presidido por el general Salvador Cienfuegos Zepeda, 
secretario de la Defensa Nacional, acompañado por el almirante Vidal Francisco Soberón Sanz, secretario de 
Marina, y Sergio Hernández Vázquez, director adjunto de Centros de Investigación del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1055567.html 
 
El rector general de la UAM entrega el Premio a la Investigación 2017 
La misión de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) empieza con la formación integral de 
profesionales y se complementa con la alta responsabilidad de realizar investigación con pertinencia y rigor, 
siempre en atención a las necesidades del entorno cada vez más integrado, manifestó Eduardo Peñalosa 
Castro, rector general de la institución en la entrega del Premio a la Investigación 2017. Cuatro jurados 
calificadores, integrados por especialistas en cada área, internos y externos a la UAM, otorgaron el premio en 
el área de Ciencias Básicas e Ingeniería al proyecto Diagrama global de bifurcaciones para el modelo de 
tráfico vehicular de Kerner-Kornhauser, de Patricia Saavedra Barrera y Joaquín Delgado Fernández, ambos 
profesores-investigadores del Departamento de Matemáticas de la Unidad Iztapalapa. Por Ciencias Biológicas 
y Salud resultó ganador el proyecto El incremento de la rugosidad de la membrana plasmática de células de 
cáncer de mama humano es inducido por la incorporación de nanopartículas de oro, de Pablo Gustavo 
Damián Matzumura y Javier E. Jiménez Salazar, del Departamento de Biología de la Reproducción; Nikola 
Batina Skeledzija, del Departamento de Química; Carlos Lara Cruz, egresado del doctorado en Biología 
Experimental, y Eva Ramón Gallegos, de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico 
Nacional. 
La Jornada, p.36, (De la Redacción). 
 
Falso, que el maíz transgénico resuelva el problema alimentario global: académica 
La investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y directora de la organización Semillas de 
Vida, Adelita San Vicente, sostuvo que el discurso de usar maíz transgénico para solucionar el problema de 
alimentación es equivocado, ya que la causa de la falta de alimentos en México y el mundo son los canales de 
distribución y no a la cantidad de alimento producido. Durante el foro Salud, biodiversidad, cultura: la 
resistencia ante el maíz transgénico en México, en Casa Lamm, San Vicente sostuvo que en la actualidad el 
maíz es el cultivo con mayor volumen de producción en el mundo, en gran medida por las características 
biológicas que tiene, así como su nivel de adaptación a distintos ambientes, lo que permite su cultivo en 
Sudamérica, Asia y África.El maíz se emplea también en la mayor parte de los productos industrializados, e 
incluso los refrescos cuentan con ingredientes derivados de este cultivo, lo que lo ha convertido en el producto 
agrícola más importante del mundo. Lo que pensamos es que nos estamos disputando el maíz desde el 
centro de origen que es Mesoamérica y se lo regaló al mundo, pero las grandes empresas con la tecnología 
de los transgénicos lo que buscan es apropiarse del maíz. El gran capital entendió muy bien que lo que 
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buscaba controlar después de las guerras mundiales, era el proceso de alimentación y para ello buscó los 
sectores estratégicos, señaló.  
La Jornada, p.39, (Néstor Jiménez). 
 
Romper el sedentarismo  
Escuela Fit es una aplicación que pretende dar a las personas un estilo de vida saludable, a través de una 
aplicación. Es un proyecto que tres estudiantes del Instituto Politécnico Nacional. José Fernando García, José 
Carlos Hernández y Karina Yáñez, diseñaron la aplicación para todos aquellos que viven un sedentarismo 
extremo, reforzado por el hábito del celular o de un  trabajo que los mantiene sentados todo el día y los obliga 
a comer mal y con rapidez. “Lo que diseñamos es una herramienta que busca romper con el sedentarismo, 
mejorar su estilo de vida y cuidar su salud”, asegura Fernando. Inicialmente, la aplicación obtiene datos del 
usuario como edad, peso, presión arterial, la medida de la cintura, así como si tiene tiempo de ir al gimnasio o 
no; si estudia o trabaja, etcétera y así proceder apersonalizar una rutina de entrenamiento y una dieta 
específica a sus necesidades y recursos. La aplicación es diferente a otras que circulan en la red, afirman los 
jóvenes estudiantes de UPIICSA -Unidad Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas- 
del IPN, pues ofrece información adicional sobre temas relacionados con el ejercicio y la salud, por ejemplo si 
hay contingencia ambiental, o precisiones que orienten a personas con padecimientos como presión arterial 
alta, diabetes, ya que cuentan con la colaboración de especialistas del mismo Politécnico. Actualmente están 
terminando el prototipo y, al final del año, esperan tener la versión para probar el mercado.  
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/negocios/emprender-en-mexico/aplicacion_dieta-
sedentarismo-escuela_fit-malos_habitos_alimenticios_0_1076292629.html 
 
Incierto el origen de los sueños recurrentes, señala experta 
El origen de los sueños recurrentes para la ciencia no está claro, sin embargo, hay tres teorías que señalan 
que son causados por el sistema nervioso central o por factores psicológicos y genéticos, dijo la experta 
adscrita al Laboratorio de Trastornos del Dormir de la Facultad de Psicología, Rosa María Campos Morales. 
Las ensoñaciones son representadas de diversas maneras conforme la persona madura, además, a veces, 
muestran situaciones que se enfrentan en la vida,  detalló la especialista de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). Campos Morales explicó que los sueños originados en el sistema nervioso 
central se dan debido a las estructuras cerebrales que se activan cuando se tienen ensoñaciones, esto es, 
cuando los movimientos oculares son rápidos. Armó que se dan en el sistema visual, en la zona occipital del 
cerebro, con la formación reticular ascendente. La generación de los sueños está en el tallo cerebral, en el 
tálamo y vía sensorial auditiva, comentó a UNAM Global. 
El Universal, (Notimex) 
http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/incierto-el-origen-de-los-suenos-recurrentes-senala-
experta 
 
Padres de alumnos del Tec piden más descuentos en colegiaturas 
Padres de estudiantes del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Itesm)Campus 
Ciudad de México han sostenido reuniones con autoridades de la institución en las que han solicitado que les 
sean otorgados descuentos en las colegiaturas que estén por arriba de 20 por ciento de descuento que la 
institución les ha ofrecido para 2018. Estudiantes y padres de familia indicaron a este diario que algunos 
representantes de grupos de padres de familia se han reunido con Rashid Abella, vicepresidente del Tec de 
Monterrey en Ciudad de México, y otros funcionarios de la institución para hablar de sus inquietudes en torno 
a los servicios que la institución ofrece luego de los daños que sufrió el campus en el sismo del 19 de 
septiembre, que dejó cinco alumnos muertos. Por el sismo resultaron dañados edificios del campus, por lo que 
el Tec instaló aulas temporales en áreas deportivas y ofreció clases a distancia o en otros de sus campus a 
los estudiantes del CCM, que entre preparatoria y licenciatura suman alrededor de 8 mil. El Tec implementó, 
además, un descuento de 30 por ciento en colegiaturas para el semestre en curso. También anunció que 
rediseñará el campus y que ampliará las instalaciones. 
La Jornada, p.19, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 

Internacional: 
 
Las palomas pueden distinguir entre el espacio y el tiempo 
Las palomas pueden distinguir los conceptos abstractos de espacio y tiempo, y parecen usar una región 
diferente del cerebro que los humanos y primates para hacerlo. En experimentos realizados en la Universidad 
de Iowa, estas aves fueron colocadas ante una pantalla de computadora con una línea horizontal estática y 
tenían que juzgar su longitud o la cantidad de tiempo que era visible para ellas: juzgaron que las líneas más 
largas también tienen una duración más larga y que las líneas de mayor duración también son más largas. Lo 
que eso significa, dice Edward Wasserman, profesor de Psicología Experimental, es que las palomas usan un 



 6 

área común del cerebro para juzgar el espacio y el tiempo, sugiriendo que estos conceptos abstractos no se 
procesan por separado. Se han encontrado resultados similares con humanos y otros primates. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1055544.html 
 
 
 
 


